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申花“布氏青年军”是怎样炼成的？

你们是我见过的最棒的球员
他是温文尔雅的谦和老人，笑容如阳光一般温暖；
他是不折不扣的“独裁暴君”，说一不二不容置疑；
他是带领克罗地亚国家队拿到世界杯季军的功勋主

帅，是带领申花青年军在中超杀出一番天地的“魔术师”，
也是因为冲击奥运会参赛资格未果而走下神坛的“失意
者”。

不过，对吴曦、王大雷、冯仁亮和宋博轩这些人来讲，
布拉泽维奇的身份只有一个，那就是2010赛季上海申花
队主教练、跟他们在一起摸爬滚打的“布爷爷”。

专题撰稿 本报记者 李冰

来申花之前，布拉泽维奇对于中
超和中国足球的认知，基本上是一张
白纸。

接到上海申花方面的邀约之后，
当时刚从波黑国家队主教练位置上下
课的布拉泽维奇特意“恶补”了一下，
尤其是通过一些在中国执教的东欧教
练的渠道，对申花这支球队进行了一
番了解。不过当他真正以申花队主教
练的身份出现在康桥基地训练场的时
候，依然还是有了一种“上当受骗”的
感觉，因为眼前的这支申花队，跟他在
录像当中看到的那支申花队，几乎就
是两支完全不同的球队。

2009赛季结束之后，下定决心要
年轻化的申花送走了一批老将，引进
了二十出头的吴曦、冯仁亮、宋博轩和
邱添一等年轻队员。在外界看来，申
花的这个举动，无异于是在“自杀”，因
为即便是后来成为中国男足国家队队
长的吴曦，在那个时候的职业联赛履
历也是一片空白，不要说中超，连中甲
联赛的门槛都没有踏上去过。用这样
一群“生瓜蛋子”踢中超，申花队在赛
季开始前就被放进降级热门名单之
中，自然也就不难理解了。

面对这样的困境甚至绝境，布拉
泽维奇并没有抱怨，更没有退缩，他要
做的，就是在最短的时间之内让那些
没有踢过中超的年轻队员尽快适应，
同时把这群“新兵”迅速捏合成一支具
备一定实力的“战斗部队”。

如同夸赞于涛是“我带过的最优
秀的、也是我最喜欢的队长”一样，在
训练当中对年轻队员极尽严格甚至动
不动就罚跑圈的老布，同样也没有吝
啬过自己的赞美。“老布跟我说‘相信
我，我做教练这么多年，看过太多优秀
的球员，你跟他们相比，丝毫都不逊色
’的时候，脸上的表情特别认真，虽然
知道他是在通过这样的方式鼓励我
们，但心里还是特别感动，毕竟从小到
大，踢球的时候听到更多的是‘你会不
会踢啊’，还有‘能踢就踢，不想踢就滚
蛋’之类的。”虽然后来没有踢进过国
家队，但一直都在中超球队效力的一
名前申花球员在谈到布帅给自己和当
时一起的年轻队友带来的影响时，直
言可以“终生受益”：“等于帮你打开了
一道门，如果没有布帅给了我们这些
人机会的话，也许我们当中的很多人，
就不是现在的我们了。”

不吝啬赞美，年轻球员终生受益

喜欢在训练中大喊大叫的老布，
却是一个不折不扣的“细节狂”，看似
不经意的言语或者举动，往往蕴藏着
别人没有意识到的深意。

上任第一天，老布便向所有申花
队员强调了纪律的重要性，而且一再
强调，对于教练的要求必须无条件执
行。“以前从申花楼到场地去训练，队
员大多是三三两两地蹓跶过去，路上
大家聊聊天什么的，只要在教练规定
的时间之前到场地就可以了。”在一位
申花队员的记忆中，老布来了之后，很
多人都有了明显的变化：“话少了，走
得快了，谁敢让布帅在那里等自己
啊？”

作为被老布重点培养的年轻队员
之一，冯仁亮对这位经常开启“鼓风
机”模式的教练的第一印象，就是一个
字：怕。“来申花之前，我和宋博轩一直
在天津火车头队，没有踢过联赛，当时
心里想的就是先能留下，然后在一线
队站稳脚跟，最后才是怎么踢上比赛，
再加上他（布拉泽维奇）是国际大牌教

练，一开始训练的时候，心里就想着怎
么离他远一点，生怕他注意到自己，万
一有失误什么的，还不得被骂死啊。”

发现了潜藏在冯仁亮身上的天赋
之后，老布也开始对这块当时并不被
人看好的“璞玉”进行雕琢，除了技战
术上的严格要求之外，也在教他如何
做人做事。“有一次踢热身赛，布帅提
前把我换下来了，那场我踢得还不错，
心里也挺高兴的，就过去想跟他握一
下手。”后来在回忆当时的细节时，冯
仁亮坦言布帅的举动实实在在地触动
到了自己：“老布很严肃地看着我说，
把你的手套摘下来，我这才注意到自
己的手上还戴着手套，然后赶紧摘了
下来。这个时候，老布也笑了，握完手
后又拍了拍我，说你今天表现很好。
那件事情之后，我明白了一个道理，那
就是不管对人还是对足球，你首先要
学会尊重，没有什么是应该的或者说
是你应得的，只有当你自己变得更好
了，才能得到更好的回报。”

除了2010赛季的中超季军，当时

的那支申花队给外界留下深刻印象
的，还有蓬勃的朝气和凝聚力，这跟老
布自身人格魅力对球员的影响，以及
他处理问题的方式都有着非常直接的
关系。赛季前的一场热身赛中，申花
队获得了一个点球，一名曾在国外踢
过球的老将准备主罚，却被场边的老
布直接叫停，因为按照赛前的部署，只
要外援阿德拉尔多在场，点球就由他
来罚，老布显然不会让这种违反球队
纪律的事情在自己眼前发生。

不过，同样是阿德拉尔多，当他犯
了错误的时候，老布同样也会施展铁
腕进行处罚。客场与南昌队的比赛开
始前几个小时，原本已经进入首发名
单的阿德拉尔多表示自己有点头疼，
得知消息的老布直接将其定性为“怯
战”，把他剔除申花队的比赛名单之
外。“哪怕你是世界级的大牌球员，在
我的球队当中，也只有为比赛做好了
准备和没有做好比赛准备两种，绝对
不允许那种破坏球队气氛和士气的人
或事存在！”

踢球先做人，“把你的手套摘下来”

用“当头一棒”来形容老布在中超
执教的第一场比赛，一点都不为过。

按照老布带队的习惯，“1”到“11”
就是球队主力的专属号码，来申花之
前只踢过乙级联赛的冯仁亮和宋博
轩，分别穿上了代表主力的7号和11
号球衣，而且在球队从上海出发去长
沙之前，他就率先公布了与金德队一
战的主力阵容，冯仁亮和宋博轩都在
其中。

在0比2干脆利落地输掉比赛之
后，终场哨响起那一刻便告诉自己

“CIRO，你一定要挺住”的老布，并没
有纠结于外界对他的352阵型是否适
合申花队的质疑，而是跟俱乐部高层
进行了非常细致地沟通，直截了当地
承认自己在备战过程当中出现了一些

误判。
事实上，与金德队的比赛之前，

俱乐部方面曾经给老布提过一些建
议，但并没有被他采纳，在当时的俱
乐部老板朱骏看来，毕竟老布是世界
级的大牌教练，自信甚至自负一点都
很正常，而且他也做好了申花队开局
阶段连输三场的心理准备，用他的话
说，就是“老布要想适应中国足球和
中超联赛，该交的学费一样少不了”。

回过头来看，对于老布的适应能
力和变通能力，朱骏也是多少有些“小

瞧”了。尽管嘴里说着“输赢跟352还
是442没有关系”以及“我不会因为一
场失败就急于做出什么大的改变”，但
是从长沙一战之后，老布迅速对申花
队的阵型做出调整，由偏向进攻的三
中卫变为攻守更趋于平衡的四后卫，
即便是他坚持要继续使用的冯仁亮和
宋博轩，也会在比赛中进行换位，让主
力脚是右脚的冯仁亮去踢左边锋，左
脚将宋博轩则去踢右路，这也在一定
程度上更加激活了两人的进攻属性，
为第二场比赛2比1战胜南昌队奠定

了基础。
有意思的是，客场对南昌队比赛

的当天中午，老布拉上了自己的翻译，
跑到街上的药店去买药，然后很快全
队便都知道了老头的心脏感觉不太舒
服，出去买了药在身上备着。“其实当
时队医那里有专门为他准备的药，跟
本用不着出去买，老头之所以用这种
昭告天下的方式，让大家知道他去买
药，也许就是想让每一个队员都明白，
他已经做好了殊死一搏的准备，以此
来激发队员的斗志。”在当时的一位申

花俱乐部高层看来，相比用言语或者
口号给球员做思想工作，更懂得变通
的老布绝对是一个高手：“打南昌队那
场比赛之后我们问过队员，他们的回
答是一想到老布，确实有那种‘风萧萧
兮易水寒，壮士一去兮不复还’的感
觉，觉得如果这场比赛再拼不下来的
话，实在太对不起老布了。”同样的，在
这位高层看来，老布之所以能够带领
着一群青年军在2010年的中超赛场
上大杀四方，绝对不是光靠这样那样
的“小伎俩”就能做得到的：“如果你看
到一个75岁的老爷子在凌晨3点多
钟的时候，依旧带着一群助手在研究
比赛和技战术的时候，你就会知道，老
布在上海的这一年，到底给申花队带
来了什么了。”

赛前上街买心脏病药，暗示球员殊死一搏
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